ЗАДАНИЕ 11 
Правописание гласных в суффиксах 
Суффиксы существительных и прилагательных 
	Суффикс 
	Правило +примеры 

	-лив-, -чив- -ист- 
	всегда И:  приветЛИВый, доверЧИВый, искрИСТый 

	- ив- -ев- 
	под ударением - И:  красИВый 
без ударения - Е: боЕВой.                                 Исключение: милостИВый, юродИВый 

	-оват- -еват-, 
-евит 
	После твёрдых согласных суффиксы -ОВАТ-, -ОВИТ: серОВАТый, ядОВИТый 
После мягких согласных, шипящих, Ч и Ц суффиксы  -ЕВАТ-, -ЕВИТ- синЕВАТый, боЕВИТый 

	-ик- -ек- 
	Если  при изменении слова, в нём  
· гласный звук [И] сохраняется, пишется суффикс -ИК-:  мячИК – мячИКи 
· гласный звук исчезает, пишется  суффикс -ЕК-:  платочЕК – платочКа 

	-ец- 
-иц- 
	В существительных 
· мужского рода пиши суффикс –ЕЦ:  братЕЦ  женского рода – ИЦ-: красавИЦа, умнИЦа   среднего рода могут быть и -ЕЦ-, и -ИЦ-:  
· в предударном слоге (перед ударением) пиши -ЕЦ- пальтецо´, письмецо´, 
· в заударном слоге (после ударения) пиши-ИЦ- пла´тьице, кре´слице 

	-оньк- -еньк- 
	В существительных после твёрдых согласных пишется суффикс -ОНЬК-: кисОНЬКа, лапОНЬКа 
В существительных после гласных, шипящих и мягких согласных – суффикс -ЕНЬКЗоЕНЬКа, душЕНЬКа, дочЕНЬКа, бабусЕНЬКа 

	суффикс -К- в сочетаниях инк, енк: 
	[bookmark: _GoBack]Если в существительных женского рода c суффиксом -К- производящая основа на ИН, пиши суффиксы -ИН- и -К-: середин+Ка← середина на Н, пиши сочетание  букв ЕНК: вишен+Ка←вишня. 


 
Суффиксы глаголов 
Правописание гласных в суффиксах – ОВА- (-ЕВА-), -ЫВА- (-ИВА) 
	-ОВА )ЕВА) 
	-ЫВА (ИВА) 
	-ВА 

	Если в форме 1-го лица единственного числа настоящего или будущего времени есть сочетания  ую, юю, то пиши суффиксы  -ова-  
(-ева-):  
советОВАть - советую, командОВАть - командую 
	Если в форме 1-го лица единственного числа настоящего или будущего времени есть сочетания 
ываю, иваю, то пиши суффиксы -ыва- 
(-ива-):  
опаздЫВАть - опаздЫВАю, рассматрИВАть - рассматрИВАю 
	Всегда под ударением: 
одолеВА´ть, заболеВА´ть. 
 
Перед суффиксом -ВА- пиши суффикс -Е-. 

	Примечание: при образовании формы 1 лица ед.ч. помнить о виде глагола! 
	


 
Правописание Е и И в суффиксах глаголов с приставкой обез- (обес-) 
 
В переходных глаголах - И                       В непереходных глаголах - Е 
	 	
обессилИть (кого-либо)                                  обессилЕть (я обессилЕл)        обезлюдИть (что-либо)                                  обезлюдЕть (деревня обезлюдЕла) обескровИть (кого-либо)                                 обескровЕть (он обескровЕл) 
 
Запомнить написание слов: 
     Только И:                                                       Только Е: 
	 	
     обезболИть                                                     обеззубЕть      обезвредИть                                                    обеспамятЕть      обездолИть       обезжирИть       обезопасИть       обезоружИть 

